

Kriwoluzky, Alexander

**Article**

## Großmachtfantasien und der tiefe Fall einer Währung

DIW Wochenbericht

**Provided in Cooperation with:**

German Institute for Economic Research (DIW Berlin)

*Suggested Citation:* Kriwoluzky, Alexander (2020) : Großmachtfantasien und der tiefe Fall einer Währung, DIW Wochenbericht, ISSN 1860-8787, Deutsches Institut für Wirtschaftsforschung (DIW), Berlin, Vol. 87, Iss. 48, pp. 902-, [https://doi.org/10.18723/diw\\_wb:2020-48-4](https://doi.org/10.18723/diw_wb:2020-48-4)

This Version is available at:

<https://hdl.handle.net/10419/226776>

**Standard-Nutzungsbedingungen:**

Die Dokumente auf EconStor dürfen zu eigenen wissenschaftlichen Zwecken und zum Privatgebrauch gespeichert und kopiert werden.

Sie dürfen die Dokumente nicht für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, öffentlich zugänglich machen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Sofern die Verfasser die Dokumente unter Open-Content-Lizenzen (insbesondere CC-Lizenzen) zur Verfügung gestellt haben sollten, gelten abweichend von diesen Nutzungsbedingungen die in der dort genannten Lizenz gewährten Nutzungsrechte.

**Terms of use:**

*Documents in EconStor may be saved and copied for your personal and scholarly purposes.*

*You are not to copy documents for public or commercial purposes, to exhibit the documents publicly, to make them publicly available on the internet, or to distribute or otherwise use the documents in public.*

*If the documents have been made available under an Open Content Licence (especially Creative Commons Licences), you may exercise further usage rights as specified in the indicated licence.*



ALEXANDER KRIWOLUZKY

# Großmachtfantasien und der tiefe Fall einer Währung

Alexander Kriwoluzky ist Leiter der Abteilung Makroökonomie am DIW Berlin. Der Kommentar gibt die Meinung des Autors wieder.

Es klingt wie eine neue Staffel von House of Cards: Der Schwiegersohn des Präsidenten tritt als Finanzminister zurück, nachdem sein Schwiegervater gegen seinen Willen seinen Berater als neuen Notenbankchef ernannt hat. Nicht ohne zuvor kräftig gegen den designierten Notenbankchef ausgeteilt zu haben – und zwar wohl auch im handgreiflichen Sinne des Wortes. Von seinem Rücktritt erfährt die Bevölkerung zunächst nur aus den sozialen Medien, wo der Schwiegersohn seinen Rücktritt über Instagram bekannt gibt.

Was sich wie ein fiktives Polit- und Familiendrama anhört, hat sich wohl mehr oder weniger so in der Türkei abgespielt. Die Rollen bekleiden Berat Albayrak als Finanzminister, sein Schwiegervater Recep Tayyip Erdogan als Präsident des Landes und der frisch ernannte Gouverneur der türkischen Zentralbank, Naci Agbal. Doch was steckt dahinter und was bedeutet diese Familienschmonzette für das Land und seine Finanzen?

Die türkische Lira befindet sich in freiem Fall: Sie hat sowohl im Land an Kaufkraft eingebüßt als auch weltweit an Wert verloren – allein gegenüber dem Euro um 18 Prozent in den vergangenen drei Monaten. Selbst ein Kaufprogramm der Zentralbank, die mit ihren Dollarreserven Stützkäufe auf dem internationalen Markt tätigte, konnte den Fall der Lira nicht aufhalten. Das hat tiefergehende Gründe als einen Streit in der Familie. Da ist zum einen die fehlende Unabhängigkeit der Zentralbank. Sie hat die Zinsen nicht hoch genug gesetzt, um den Preisverfall im Inland aufzuhalten. Stattdessen gab sie dem Druck des Finanzministers und des Präsidenten nach und ließ die Zinsen niedrig. Die erste Amtshandlung des neuen Notenbankchefs war es, den Leitzins kräftig zu erhöhen. Dies hatten viele Beobachter gehofft; entsprechend zog der Wert der Lira wieder etwas an. Doch selbst steigende Zinsen werden nicht ausreichen, um die Währung nachhaltig zu stützen.

Neben der fehlenden Unabhängigkeit der Zentralbank ist die defizitäre Fiskalpolitik der Regierung Grund für den Wertverfall der Lira. Die ausgegebenen Lira-Scheine sind formal Schulden der Zentralbank. Wie bei jedem Schuldner, sind die Schulden

nur so gut und so viel wert wie das Guthaben, das die Schulden deckt. Unter dem Goldstandard war es das Gold, das die Zentralbank vorhalten musste. Heutzutage sind es vor allem Staatsschulden. Das bedeutet, dass in dem Moment, in dem die Staatspapiere an Wert verlieren, auch die Währung an Wert verliert. So führen solide Staatsfinanzen zu einem stabilen Wert der Staatsschulden und damit zu einer stabilen Währung. Das gleiche gilt aber eben auch umgekehrt für unsolide Staatsfinanzen und eine un stabile Währung.

Der Schlüssel für eine stabile Lira liegt also in der Fiskalpolitik – und hier wird sich auch mit einem neuen Notenbankchef wenig ändern. Die mögliche Zinserhöhung der Zentralbank wird die Lage für das Finanzministerium sogar noch verschärfen. Wenn die Regierung nun mehr Zinsen auf ihre Schulden zahlen muss, wird sich das Defizit weiter erhöhen. Der neue Notenbankchef wird sich wahrscheinlich demnächst sogar der Forderung des Präsidenten ausgesetzt sehen, die Zinserhöhung deswegen wieder zurückzunehmen. Denn die Regierung wird ihr Staatsdefizit nicht durch Ausgabenkürzungen senken wollen.

Getrieben ist das Defizit vor allem durch die hohen Ausgaben für das türkische Militär. Von Libyen über Syrien bis nun Berg-Karabach: Kaum ein Konflikt, in dem Erdogans Türkei nicht eine prominente Rolle einnimmt. Das kostet Geld, das der türkische Staat nicht hat. Weder der Familienstreit noch der zurückgetretene Finanzminister oder der Notenbankchef sind schuld an dem Verfall der Währung, sondern allein die teure Großmachtspolitik der Türkei. Präsident Erdogan wird sich entscheiden müssen – zwischen dem wirtschaftlichen Wohl des Landes auf der einen Seite und den Großmachtplänen auf der anderen. Beides zusammen wird nicht funktionieren, auch wenn die militärischen Abenteuer ganz gut von den wirtschaftlichen Schwierigkeiten ablenken.

Dieser Beitrag erschien am 25.11.2020 im Tagesspiegel.

## IMPRESSUM

---



DIW Berlin — Deutsches Institut für Wirtschaftsforschung e.V.

Mohrenstraße 58, 10117 Berlin

[www.diw.de](http://www.diw.de)

Telefon: +49 30 897 89-0 Fax: -200

87. Jahrgang 25. November 2020

### Herausgeberinnen und Herausgeber

Prof. Dr. Tomaso Duso; Prof. Marcel Fratzscher, Ph.D.; Prof. Dr. Peter Haan;  
Prof. Dr. Claudia Kemfert; Prof. Dr. Alexander S. Kritikos; Prof. Dr. Alexander  
Kriwoluzky; Prof. Dr. Stefan Liebig; Prof. Dr. Lukas Menkhoff; Dr. Claus  
Michelsen; Prof. Karsten Neuhoff, Ph.D.; Prof. Dr. Carsten Schröder;  
Prof. Dr. C. Katharina Spieß; Dr. Katharina Wrohlich

### Chefredaktion

Dr. Gritje Hartmann

### Lektorat

Dr. Marius Clemens; Dr. Jörn Richstein

### Redaktion

Marten Brehmer; Rebecca Buhner; Claudia Cohnen-Beck;  
Dr. Anna Hammerschmid; Petra Jasper; Sebastian Kollmann; Sandra Tubik;  
Dr. Alexander Zerrahn

### Vertrieb

DIW Berlin Leserservice, Postfach 74, 77649 Offenburg

[leserservice@diw.de](mailto:leserservice@diw.de)

Telefon: +49 1806 14 00 50 25 (20 Cent pro Anruf)

### Gestaltung

Roman Wilhelm, DIW Berlin

### Umschlagmotiv

© imageBROKER / Steffen Diemer

### Satz

Satz-Rechen-Zentrum Hartmann + Heenemann GmbH & Co. KG, Berlin

### Druck

USE gGmbH, Berlin

ISSN 0012-1304; ISSN 1860-8787 (online)

Nachdruck und sonstige Verbreitung – auch auszugsweise – nur mit  
Quellenangabe und unter Zusendung eines Belegexemplars an den  
Kundenservice des DIW Berlin zulässig ([kundenservice@diw.de](mailto:kundenservice@diw.de)).

Abonnieren Sie auch unseren DIW- und/oder Wochenbericht-Newsletter  
unter [www.diw.de/newsletter](http://www.diw.de/newsletter)